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BLOCO DE NOTAS

Agropecuária - Bahia 
lidera produção de 
gado no Nordeste

1
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Segundo da-
dos recentes 
d i v u l g a d o s 

pela Agência de De-
fesa Agropecuária da 
Bahia (Adab), o re-
banho bovino baiano 
alcançou a marca de 
13.180.904 cabeças, 
consolidando o es-
tado como o sétimo 
maior produtor de bovinos do Brasil e o líder absoluto na região Nordeste.

O levantamento, feito durante a última campanha de vacinação, realizada 
em abril deste ano, detalha a distribuição do rebanho entre os territórios de 
identidade do estado, destacando os três mais produtivos. A Bacia do Rio 
Grande, na região Oeste, se sobressai com 1.294.905 cabeças, seguida pelo 
Extremo Sul com 1.109.709, e o Médio Sudoeste da Bahia, com 1.084.478.

Integrando a Bacia do Rio Grande, os três municípios com rebanhos mais 
expressivos são Santa Rita de Cassia, Wanderley e Cotegipe. No Extremo Sul, 
os destaques são os municípios de Itamaraju, Itanhém e Medeiros Neto. Já 
no Médio Sudoeste da Bahia, os municípios de Itarantim, Itambé e Itapetinga 
figuram como regiões com grande rebanho bovino.

A Adab, órgão vinculado à Secretaria da Agricultura, Pecuária, Irrigação, 
Pesca e Aquicultura (Seagri), tem desempenhado um papel fundamental nes-
se cenário, ao garantir a sanidade do rebanho e a qualidade dos produtos 
de origem animal. A agência tem intensificado ações de fiscalização e de 
orientação técnica, o que contribui para a melhoria dos índices produtivos e 
sanitários dos rebanhos.

"O crescimento do nosso rebanho bovino é resultado de um trabalho con-
junto entre o governo, por meio da Seagri e Adab, e os produtores, que atuam 
em prol da sanidade e da qualidade dos rebanhos. A disponibilidade de grãos 
na região Oeste, aliada às práticas de manejo adequadas em todo o estado, 
impulsionam a produção e consolidam a Bahia como líder na pecuária nordes-
tina. Esse crescimento não apenas fortalece a economia local, mas também 
posiciona o estado como um importante player no mercado."

Essa elevação no número do rebanho é um indicador positivo para a eco-
nomia baiana, especialmente em um momento em que a cadeia produtiva da 
carne bovina busca consolidar sua competitividade no mercado nacional e in-
ternacional. O crescimento do rebanho ao longo dos últimos anos resulta em 
maiores volumes de carne produzida e, consequentemente, em um aumento 
da carcaça para os pecuaristas e geração de divisas para o estado.

“Não só a forte atuação e fiscalização da Adab, mas também o compromis-
so do pecuarista baiano com a qualidade dos seus rebanhos, nessa parceria 
público-privada, com o rigoroso cumprimento das medidas sanitárias adota-
das pela Adab, necessárias para evitar ou combater doenças, o que garante 
o crescimento e o melhoramento do nosso rebanho”, Paulo Sérgio Luz, dire-
tor-geral.

A liderança da Bahia no Nordeste é reforçada pela capacidade de suas 
explorações pecuárias e pela eficiência na gestão dos produtores ao seu re-
banho, com médias de bovinos por exploração pecuária que variam signifi-
cativamente entre os territórios, refletindo tanto o porte das propriedades 
quanto a especialização em diferentes tipos de produção.

Aftosa - Graças a anos de trabalho e investimentos em sanidade animal, a 
Bahia conquistou, em 2024, o status de área livre de febre aftosa sem vaci-
nação, concedido pelo Ministério da Agricultura e Pecuária (Mapa). Essa con-
quista representa um passo significativo para a pecuária baiana, pois sim-
plifica os processos produtivos, reduz custos e, principalmente, abre portas 
para novos mercados. Com essa certificação, a Bahia se consolida como re-
ferência na produção de carne bovina de alta qualidade, resultado do esforço 
conjunto de produtores e órgãos governamentais.
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Celebração - Título 
Cidadão Conquistense 

Detran-BA -  Alerta de 
golpes e falsos leilões

No próximo dia 5 de novembro, às 19 horas, a Câmara Municipal de 
Vitória da Conquista (CMVC) realizará a Sessão Solene de Entrega 
do Título de Cidadão Conquistense – Edição 2024, no espaço Star 

Monumental, na Zona Oeste da cidade. A solenidade vai marcar a homenagem 
a 47 cidadãos e cidadãs que de alguma forma colaboram ou colaboraram com 
o desenvolvimento da cidade.

O Título de Cidadão Conquistense é uma honraria prestada pelo Legislativo 
e tem a finalidade de reconhecer a relevância das pessoas indicadas. Para 
os vereadores a entrega da honraria é um ato de grande importância, uma 
vez que os homenageados representam àqueles que vieram de outras 
cidades para contribuir com o desenvolvimento socioeconômico de Vitória da 
Conquista.

WWW.CAMARAVC.BA.GOV.BR 
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imprensa.detran@detran.ba.gov.br
ASCOM DETRAN - BA

Parece clichê, mas não é. O Detran-BA (Departamento Esta-
dual de Trânsito) não envia e-mails, SMS’s ou mensagens em 
aplicativos de conversa para cobrança de infrações, taxas 

de licenciamento e nem de serviços do órgão. Com o avanço das 
tecnologias e a facilidade de realizar processos por meio eletrôni-
co, há também a necessidade de estar em alerta contra os golpes 
virtuais. É fundamental que os interessados nos serviços do órgão 
acessem o site oficial www.detran.ba.gov.br ou do Governo do Esta-
do (www.ba.gov.br). 

Além disso, com a realização mensal de leilões o departamento, 
por meio da ouvidoria do órgão, recebe denúncias de que existem 
sites tentando aplicar golpes através da oferta de leilões. As me-
didas administrativas e jurídicas estão sendo adotadas para coibir 
esse tipo de ação. 

A Comissão de Leilão reitera algumas dicas para quem quiser 
participar de um leilão do órgão. O primeiro e principal passo é con-
ferir o conteúdo dos editais no site oficial. O do departamento é 
(www.detran.ba.gov.br), onde os interessados terão todas as infor-
mações oficiais, na aba leilões. 

No site oficial do departamento também existe a lista dos lei-
loeiros cadastrados. O cidadão pode verificar o nome completo, a 
matrícula da JUCEB e o endereço eletrônico de cada um deles. 

O edital vai detalhar todas as informações que o cidadão precisa 
saber para não cair em um golpe. Como as informações do leiloei-
ro, da matrícula, do endereço eletrônico que o leilão será executa-
do, a data da disputa, telefones e e-mails para contato e tudo que 
for pertinente àquela hasta pública específica. Outra característica 
dos leilões falsos é o oferecimento de facilidades acima do que é 
visto no mercado. 

Leilão significa disputa, são várias pessoas em uma data especí-
fica, em determinado horário, oferecendo lances. Ganha quem tem 
maior disponibilidade financeira, ou seja, a maior oferta. Então, não 
existe leilão que ofereça valor fixo do lote, isso é venda direta e não 
leilão. 
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Como o abandono dos parceiros pode fragilizar 
mulheres em tratamento contra o Câncer de Mama 

sistemas@comuniquese6.com.br
DENISE FREIRE

Dados do INCA revelam que 70% das pacientes enfrentam o distanciamento 
dos companheiros; profissional da área de Psicologia explica as 
consequências negativas para a Saúde Mental dessas mulheres

Mais de 70 mil novos casos de Câncer de Mama são estimados no Brasil em 2024. Das mulheres diagnosticadas, 70% 
lidam com o abandono dos parceiros durante o tratamento, segundo o Instituto Nacional do Câncer (INCA). 

O peso de conviver com o diagnóstico, as mudanças físicas que vêm com ele e, ainda, com esse abandono, fragiliza a saúde 
mental dessas mulheres que, conforme aponta a profissional da área de Psicologia do AmorSaúde, Helen Limões, pode acarre-
tar em consequências ainda mais graves. “O sofrimento emocional pode se tornar maior do que o sofrimento físico, o que gera 
um impacto negativo no tratamento, pois pode levar a um quadro depressivo, retardando os resultados do tratamento com 
quimioterapia e/ou radioterapia”, explica.

Causas e consequências do abandono
Para a profissional, existem fatores sociais e culturais que podem influenciar na decisão de abandonar suas parceiras em 

tratamento. Um deles diz respeito à diferença nos cuidados entre os gêneros. “Quando o marido adoece, a mulher está sempre 
presente, e muitas vezes sabe mais sobre a doença do que o próprio marido. Quando a situação se inverte, há uma falta de re-
ciprocidade e empatia dos homens no tratamento de suas esposas adoecidas, na maioria dos casos”, relata. 

“O câncer em si mexe com a autoestima da mulher, e lidar com a situação de abandono durante o tratamento intensifica ain-
da mais o sentimento de desvalorização e rejeição”, explica Helen. Ela ressalta que os impactos na saúde mental da mulher com 
câncer podem ser refletidos em tristeza, irritabilidade constante, crises súbitas de choro, isolamento social, perda de apetite e 
falta de esperança. 

FOTO: REPRODUÇÃO 
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Rede de apoio: um dos tratamentos mais importantes

Dados da Comissão de Estudos e Pesquisa da Saúde Mental da Mulher da ABP (Associação Brasileira de Psiquiatria) indicam 
que uma em cada quatro mulheres que recebem diagnóstico de câncer de mama acabam tendo mais chances de desenvolver 
um quadro de depressão. 

Assim, a rede de apoio representa um papel fundamental no tratamento dessas pacientes, que precisam de segurança e aco-
lhimento nesse momento. “A relação entre saúde mental e o câncer ameniza a trajetória da paciente durante o enfrentamento 
da doença. Além disso, favorece a adesão às terapias e aumenta as chances de sucesso do tratamento”, frisa Helen.

Essa ajuda pode vir de pessoas ou grupos, como família, amigos, vizinhos. Contudo, organizações e sistemas de saúde tam-
bém representam redes seguras para as mulheres que precisam desse auxílio emocional durante o tratamento. “O apoio social 
pode vir através da companhia em consultas e sessões de tratamento, compartilhando questões pessoais, dando apoio emo-
cional e nas atividades cotidianas”, pontua a profissional do AmorSaúde.

Existem casos de pacientes que não têm redes de apoio familiares ou pessoas próximas. Helen salienta que há outros meios 
de apaziguar a solidão dessas mulheres, de forma a trazer mais qualidade em relação à saúde mental.

“Neste caso o apoio social virá da equipe multidisciplinar. Essa rede de apoio pode ajudar a reduzir o sentimento de solidão, 
fortalecer a resiliência dessas mulheres e auxiliá-las na jornada da recuperação”, diz a profissional. Segundo ela, outra forma 
de se buscar essa rede é por meio de entidades sem fins lucrativos que ajudam gratuitamente os portadores de câncer e suas 
famílias.

O papel crucial dos profissionais de saúde

Para além dos familiares e também dos tratamentos médicos, os profissionais de saúde podem contribuir significativamente 
com a Saúde Mental da mulher em tratamento. Helen comenta que a equipe médica envolvida também deve fazer parte da rede 
de apoio.

“Isso pode ser feito através do acolhimento da paciente, orientando, informando e usando o seu conhecimento para que os 
momentos dessa travessia (diagnóstico, tratamento e estabilização da doença) transcorra de forma sustentável e humanizada, 
reestruturando e encontrando estratégias funcionais para enfrentar o estigma da doença e todo o seu tratamento”, finaliza.
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PREFEITURA REALIZA CAMPANHA 
DE DOAÇÃO DE SANGUE “A 
JUVENTUDE DE VITÓRIA DA 
CONQUISTA SALVA VIDAS”

FOTO: DIVULGAÇÃO 

Com o objetivo de mobilizar os jovens para con-
tribuir com o estoque no Banco de Sangue de 
Vitória da Conquista, a coordenação da Juven-

tude, ligada à Secretaria Municipal de Desenvolvimento 
Econômico (SMDE) lançou uma campanha de doação de 
sangue.

Intitulada “A juventude de Vitória da Conquista salva 
vidas”, a campanha também quer chamar a atenção dos 
jovens sobre a importância da doação e será realizada 
na semana do aniversário de 184 anos de Vitória da Con-
quista.

A campanha acontece de 4 a 8 de novembro, das 
7h30 às 11h30 e das 13h30 às 15h30, no banco do san-
gue da Fundação de Hematologia e Hemoterapia da 
Bahia (Hemoba).

Quem pode doar – Para uma pessoa se tornar doa-
dora de sangue, precisa estar em boas condições de 
saúde, pesar acima de 50 kg e ter idade entre 16 e 69 
anos. Os menores de 18 anos devem ir acompanhados 
dos pais ou responsável legal, e idosos acima de 60 anos 
só podem doar se já tiverem doado anteriormente.

No dia da doação, o voluntário não pode estar em 
jejum, não ter ingerido bebida alcoólica nas últimas 12 
horas e não ter fumado por pelo menos duas horas an-
tes do procedimento. Também precisa ter dormido por 
no mínimo seis horas na noite anterior. Também é re-
comendável evitar alimentos gordurosos nas últimas 4 
horas.

www.pmvc.ba.gov.br
ASCOM PMVC
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Amanda Silveira

DESVENTURAS DE UMA MÃE  
POR AMANDA SILVEIRA - JORNALISTA GRADUADA PELA UFJF - ASSESSORA DE IMPRENSA  
MÃE DE 2 
COMUNIQUESEAMANDA@GMAIL.COM

LINK BLOG: HTTPS://DESVENTURAS-DE-UMA-MAE-POR-AMANDA-SILVEIRA.WEBNODE.PAGE/

NÃO DÁ PARA VIVER A VIDA SEM FAZER BAGUNÇA

Um dia de trabalho, finalizando com uma reunião online, cabeça cansada e uma bagunça de brinquedos 
pela sala...

Uma bronca no pequeno Lorenzo pela bagunça e uma frase dele faz tudo mudar: “mamãe, não dá 
para viver a vida sem fazer bagunça”.

Quanta sabedoria numa frase tão infantil.
Quanta coisa passou pela minha cabeça, ao ouvir aquela frase.
Pensem comigo. Dá para viver a vida sem fazer bagunça? Não, não dá.
É nas bagunças diárias que fazemos, seja na vida profissional, seja nos relacionamentos afetivos, seja, em 

fim, nas loucas desventuras da maternidade, que conseguimos nos encontrar, aprender e evoluir.
Não há organização sem caos, nem aprendizado sem erros.
Uma criança de 4 anos despertou em uma mulher de 41, em meados de 2020,  a consciência plena de que 

estamos indo bem. Que faz parte falhar muitas e muitas vezes. Que o caminho exige quedas. Que não é para 
ser perfeito é para ser bom.

Tantas vezes nos cobramos, sobretudo, nós, mães que temos uma profissão, que nos dedicamos a ela e que, 
muitas vezes ficamos ausentes da família, para realizar um trabalho. Tantas vezes, a culpa é cruel com a gente. 
“Eu deveria ter parado para levá-lo ao médico imediatamente”. “Eu deveria ter exigido que ele comesse coisas 
mais saudáveis”. “Eu deveria ter montado um quebra cabeça, ao invés de deixá-lo assistir tanto ao youtube”. 
“Eu deveria contar mais estórias” (...)

Eu deveria, deveria, deveria, deveria... Mas, não deu! Nem sempre dá. E está tudo bem! Não somos mul-
heres maravilha! Somos mulheres comuns que decidiram educar outras pessoas comuns. Não somos ex-

traordinárias, nem eles! Nossos filhos são pessoas comuns, que se amados serão pessoas comuns, ex-
traordinariamente boas. E está tudo bem!
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Combate e Prevenção às Drogas e Cidadania

Palestras educativas sobre Prevenção 
às Drogas e Promoção dos Direitos da 

Criança e do Adolescente envolvem 
estudantes em Escola Pública de Brumado
Iniciativa do 24º Batalhão da Polícia Militar em conjunto com o Departamento de Política Técnica 

da 20ª Coorpin faz parte das ações voltadas para a conscientização e formação cidadã visando 
equipar os jovens com informações para um futuro mais saudável e seguro.

redacao@jornaldosudoeste.com
DA REDAÇÃO*

Na terça-feira (29), a Escola Municipal de Tempo Integral Agamenon Santana (Cmeas) foi palco de palestras promovida pelo 
24º Batalhão da Polícia Militar, no âmbito do Projeto de Policiamento Comunitário Escolar, em parceria com o Departa-
mento de Polícia Técnica da Diretoria do Interior da Polícia Civil da Bahia, voltadas para a prevenção e combate ao uso de 

drogas, além de discutir os direitos das crianças e adolescentes previstos no Estatuto da Criança e do Adolescente (ECA). O evento, 
que reuniu alunos do Ensino Fundamental da Unidade Escolar, teve como objetivo sensibilizar os jovens sobre a importância de uma 
infância e adolescência saudáveis e informadas.

O evento teve como palestrantes a Major PM Maria Oliveira e o Perito Criminal do Departamento de Polícia Técnica (DPT), Leo-
nardo Santos.

AMJ PM Maria Oliveira abordou os riscos do uso de substâncias ilícitas e os efeitos nocivos que elas podem ter na vida dos jo-
vens, além de destacar a importância da Polícia Militar na construção de uma sociedade mais segura, enfatizando como a Institui-
ção pode e tem contribuído para o bem-estar da população, especificamente das crianças e adolescentes.

Já o Perito Criminal da Polícia Civil Leonardo Santos trouxe uma perspectiva técnica sobre o impacto das drogas na vida dos 
jovens, fornecendo informações valiosas para os estudantes presentes.

Os palestrantes também pontuaram em relação aos direitos garantidos pelo Estatuto da Criança e do Adolescente (ECA), res-
saltando que todas as crianças e adolescentes têm direito à vida, à Educação, à Saúde e à proteção contra qualquer forma de ex-
ploração.

Durante a apresentação, os profissionais explicaram como o ambiente familiar, a convivência social e a pressão dos amigos po-
dem influenciar o comportamento dos adolescentes, reforçando que os jovens saibam que têm o direito de dizer não e que existem 
alternativas saudáveis para lidar com as diversas pressões que enfrentam.

FOTO: DIVULGAÇÃO 
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A ação conjunta das Polícias Militar e Técnica faz parte de um Programa mais amplo da Secretaria Municipal de Educação que 
visa, segundo destacou ao JS , por telefone, o secretário João Nolasco da Costa,  ampliar a promoção da prevenção do uso de dro-
gas e a valorização dos direitos humanos nas Escolas desenvolvida pelo 24º Batalhão da Polícia Militar através do Proerd (Programa 
Educacional de Resistência às Drogas e a Violência), que envolve todas asa Escolas da Rede Municipal de Ensino, direcionada espe-
cificamente para os alunos do 8º e 9º ano do Ensino Fundamental. 

“A parceria que a Prefeitura Municipal de Brumado, através da Secretaria de Educação, celebrou com o 24º Batalhão da Polícia 
Militar, que incluem iniciativas como a realizada no dia 29 no Centro de Educação Municipal Agamenon Santana são essenciais para 
formar cidadãos mais críticos e informados, capazes de enfrentar os desafios da adolescência. Estamos certos que com a parceria 
dos órgãos de Segurança Pública e a colaboração dos profissionais da Educação e da comunidade, será possível construir um am-
biente mais seguro e acolhedor para as crianças e adolescentes, contribuindo assim para a construção de um futuro promissor”, 
pontuou o secretário João Nolasco.

O Comando do 24º Batalhão da Política Militar e os Policiais Militares envolvidos nas ações, por sua vez, ressaltaram que a ini-
ciativa reforça o comprometimento dos Órgãos de Segurança com a promoção de valores e orientações que contribuem para o 
desenvolvimento consciente e responsável dos estudantes. 

De acordo com o Comando do 24º Batalhão da Política Militar, o ciclo de palestras, que integra outras ações comunitárias e de 
promoção ao combate e prevenção às drogas e revigoramento da cidadania, contando com a parceria e colaboração da Polícia 
Técnica que permite uma abordagem mais abrangente e eficaz dos temas propostos, é uma ação fundamental para fortalecer o 
vínculo entre a comunidade escolar e as Forças de Segurança, mostrando que a prevenção e o cuidado são estratégias importantes 
para garantir um futuro promissor para as crianças e os adolescentes.

* COM INFORMAÇÕES DA ASSESSORIA DE COMUNICAÇÃO SOCIAL DO 24º BATALHÃO DA POLÍCIA MILITAR - BRUMADO



10 Brumado-Ba  -  quarta-feira
29 e 30 de outubro de 2024

www.jornaldosudoeste.com

VARIEDADES

DIVÓRCIO x DINHEIRO! Em caso 
de separação, se o casal tem uma 

empresa, ela é dividida meio a meio?

dorisvpinheiro1@gmail.com
DORIS PINHEIRO 

Em caso de separação, se o casal tem uma empresa, ela é dividida meio a meio?

Chamamos o advogado André Andrade, professor de Direito Civil e Mestre em Família, para falar 
um pouco sobre essa questão:

O divórcio, ou o fim de uma união estável, é sempre uma coisa difícil, mas pode ficar ainda mais complicado 
quando envolve a possibilidade de dividir a empresa de um dos cônjuges ou companheiro, que seja empre-
sário ou empresária.

Nesse caso, fica a dúvida: a empresa de uma das pessoas do casal também tem que ser dividida quando é feito o 
divórcio/a dissolução de união estável? Seu marido/companheiro ou sua mulher/companheira têm direito à metade 
dessa empresa?

É natural que isso gere bastantes dúvidas e confusões, até porque essa situação pode afetar razoavelmente o 
andamento da empresa. Já imaginaram se um casal é dono, de forma igualitária, de uma empresa e precisa dividir a 
operação no meio de uma operação?

Existe uma normativa bem específica para esse tipo de situação, mas, antes de entrarmos nesse assunto, a pri-
meira coisa a se entender é que a empresa é um bem como qualquer outro. Existem quotas sociais que representam 
uma parte dessa empresa e essas quotas são tidas como bens.

A empresa realmente entra como bem a partilhar no divórcio?
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Nessa situação, é preciso analisar quando foram adquiridas as quotas, porque isso impacta diretamente se a em-
presa entra ou não no regime de bens do casal.

A regra geral do regime de bens é o de comunhão parcial, segundo o qual todos os bens que forem adquiridos 
durante o relacionamento são considerados bens comuns e, por isso, estão sujeitos à partilha igualitária, com pou-
quíssimas exceções trazidas pela lei. Nesse caso, a empresa entraria dentro da divisão de bens se fosse adquirida 
durante o casamento ou a união estável. 

Via de regra, o cônjuge/companheiro não pode se tornar sócio do outro na empresa. O que comumente que 
acontece é uma divisão dos lucros até que seja feita uma liquidação e, ao final, seja pago pela sociedade o valor de-
vido em relação às suas quotas sociais. Existe uma série de regras sobre esse cálculo, que segue um procedimento 
especificado na lei. Esse direito aos lucros periódicos é muito relevante, mas poucas pessoas sabem que funciona 
dessa forma.

O cônjuge apenas se torna sócio se for estipulado no contrato social, que é o documento que dá origem e esta-
belece todas as regras para aquela empresa. Esse contrato pode dispor de forma diferente da que está padronizada 
na lei, que é a divisão dos lucros, colocando o ex-cônjuge ou ex-companheiro(a) também como sócio(a) da empresa.

 

Para calcular quanto uma das pessoas do ex-casal receberá, é necessário um procedimento chamado apuração 
de haveres, no qual vai se averiguar os valores efetivamente devidos em relação às quotas sociais. Isso pode ser feito 
tanto através de um acordo entre o ex-casal quanto por meio de um processo judicial, nos casos em que há algum 
tipo de divergência quanto aos valores.

Para isso, é preciso primeiro calcular os ativos da empresa (aquilo que é positivo) e, depois, os passivos da em-
presa (aquilo que é negativo, como dívidas). Feita essa consideração, será encontrado o patrimônio a ser partilhado.

Vale lembra que não somente os ganhos são partilhados, mas também as perdas, ou seja, caso a empresa possua 
dívidas e esteja com o balanço negativo, o prejuízo também deverá ser partilhado entre os cônjuges ou companhei-
ros.

O STJ já decidiu que, havendo a separação do casal sob o regime da comunhão parcial de bens, a valorização das 
quotas sociais da empresa não integra o patrimônio a ser partilhado, pois o crescimento do valor dessas quotas não 
tem origem no esforço comum dos cônjuges, mas sim é um fenômeno econômico que acontece por si mesmo. 

Isso significa que, se um casal possuía uma empresa que valia, por exemplo, R$ 10.000 e depois de alguns anos 
essa empresa passa a valer R$ 100.000, o valor do crescimento econômico não será considerado na partilha e cada 
cônjuge receberá o correspondente às quotas iniciais, antes da valorização.

Em outra decisão paradigma, o STJ definiu que o valor a ser partilhado pelo ex-casal é o total do capital social 
integralizado (que foi efetivamente colocado na constituição da sociedade), calculado na data da separação.

A esposa ou o marido do se tornam sócios da empresa?

Como é calculado o valor devido para cada cônjuge na separação?

Se a empresa valorizar com o passar do tempo, o valor do 
crescimento é partilhado?

Sobre André Andrade

Advogado, inscrito na OAB/BA 65.674, Professor de Direito Civil, Mestre 
em Famílaia na Sociedade Contemporânea, Pós-graduado em Advocacia 

Contratual e Responsabilidade Civil, Bacharel pela Universidade Federal 
da Bahia e membro associado da Academia Brasileira de Direito Civil 

(ABDC). Atualmente é sócio do Braz & Andrade, escritório especializado 
em processos estratégicos.

@advogadoandreandrade – 71 99976-8547

Assessoria de Imprensa – Doris Pinheiro 71 98896-5016
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Paulo Esdras

PETA, ESCRITOR

REVELAÇÃO DE SER

Eu não sabia ainda, mas aquela noite seria marcante para sempre. Já tinha registrado aniversários, na-
scimentos, casamentos, mas atualmente só tirava fotos de objetos! Eram fotos artísticas baseadas no 
verso do poeta Manoel de barros: “As coisas não querem mais ser vistas por pessoas razoáveis”. Eu e 

meu parceiro atual, o fotógrafo, observávamos um bule velho deixado no lixo e registrávamos como se aquele 
objeto tivesse vida, tivesse alma.

Por muito tempo me sentia abandonada ou solitária, mesmo estando acompanhada por uma parceira ou 
parceiro. Sentia-me usada, explorada e depois colocada numa gaveta, escanteada. Mas com meu novo parceiro 
eu abraçava um propósito maior do que um evento pontual, um registro banal.

As coisas que eram fotografadas por mim deixavam de ser simplesmente coisas e se revelavam seres através 
da arte. Seres com passado, lembranças, sentimento até. Nunca esqueço de quando deixei para traz a fotogra-
fia de eventos e conheci meu parceiro com olhar artístico. Com ele aprendi a poesia existente no mundo. A 
sensibilidade de observar tudo com vida.

Lembro-me do dia que fotografei no ferro velho. Carcaças de carros que um dia tinham sido o sonho de al-
guém. Agora, enferrujados ao relento, ninguém sonhava com eles. Todas as fotos naquele dia foram em preto e 
branco. As cores nada diziam, apenas camuflariam o verdadeiro estado de espírito daqueles veículos.

Recordo-me também quando fomos tirar fotos de pneus velhos próximo a uma barragem. Estavam ali, aban-
donados, tristes, pois haviam sido usados e depois descartados daquela maneira. Mas, sem esperarmos, apare-
ceram garotos correndo e cada um pegou um dos pneus e foram para a beira da barragem. Tirei algumas fotos 
e percebi que os pneus estavam sorrindo juntos com as crianças. As coisas querem viver, clamam por isso.

Chegou então aquela noite que mudaria minha vida para sempre. Eu e meu parceiro estávamos caminhando 
pela rua em busca de mais um objeto com necessidade de Ser através da arte. Já havíamos feito uma série 
inteira naquela rua com os postes solitários, segurando cartazes de cartomantes, animais perdidos, serviços 
variados. Agora, tentávamos encontrar mais objetos solitários. Quando um grito agudo de freio antecipou o 
estrondo da batida de um automóvel em alta velocidade. A batida foi tão forte que derrubou um poste que a 
parte da frente do carro abraçou. Um poste não mais solitário. Fomos correndo ao local e os passageiros muito 
jovens ainda estavam vivos, dois deles no banco do fundo ainda conscientes. Eles gemiam de dor e estavam 
presos nas ferragens. Ligamos para a emergência e nos aproximamos com cuidado por conta dos fios elétricos 
ameaçando caírem.

Em pleno desespero das vítimas e comoção de todos ao redor, um esguicho de sangue tocou em minha 
lente. O meu parceiro então me pegou firme e limpou com carinho a minha lente ensanguentada. Foi a 
primeira vez que ele prestou mais atenção em mim do que no objeto a ser fotografado. Mesmo sendo 
um momento breve, um flash, foi o suficiente para me sentir importante e parte de uma coisa maior. 
Sentia-me mais do que uma máquina fotográfica, enfim.
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Thamires Roberta Felix Bastos

THAMIRES ROBERTA FELIX BASTOS É 
NUTRICIONISTA E PÓS-GRADUANDA EM 
NUTRIÇÃO ESPORTIVA E ESTÉTICA.

É PRECISO NUTRIÇÃO ESPORTIVA PARA QUEM QUER ‘COMER A BOLA’

Logo que chegou ao Japão, em 1991, para iniciar os treinamentos dos times de futebol japoneses, o professor 
de educação física e técnico, Arthur Antunes Coimbra, percebeu que seu desafio não estava apenas na tática e 
técnica dentro das quatro linhas do campo. Mais conhecido quando jogava pelo Flamengo e seleção brasileira, 
como Zico, ele foi obrigado a fazer uma mudança radical na alimentação dos jogadores japoneses.

Sabia que o cidadão nipônico comum tem uma alimentação trivial saudável, mas mesmo não sendo um nu-
tricionista esportivo, tinha ciência que era preciso mudar o hábito alimentar da equipe para alcançar melhores 
resultados e desempenho. Saiu então do cardápio o peixe cru e o arroz, a base da dieta alimentar de então, 
substituídos pela massa e principalmente o ‘craque’ feijão que iria melhorar a ‘base energética’ dos atletas.

O treinador era fã do feijão, porque continha nutrientes essenciais como carboidratos, fibras, proteínas, fer-
ro, cálcio, e diversas vitaminas (principalmente do complexo B). Mais um golaço do Zico!!! Mas quando começou 
sua carreira no Brasil, por sinal, o ‘Galinho de Quintino’ era um atleta franzino e por isso também teve que fazer 
uma dieta especial para ajudar a ganhar musculatura, além de tomar suplementos vitamínicos.

Hoje em dia a nutrição esportiva é um fator crucial para o êxito no futebol. A alimentação adequada fornece 
energia para os treinos, auxilia na recuperação muscular e otimiza o desempenho em campo. Com o investi-
mento num nutricionista especializado, os clubes podem reunir as condições ideais que seus jogadores neces-
sitam para alcançar seus objetivos esportivos. Alguém já disse que a nutrição esportiva no futebol brasileiro se 
tornou o “combustível para a vitória”.

Ficou claro atualmente, que só uma dieta equilibrada fornece proteínas, gorduras e carboidratos necessários 
para gerar energia tanto para treinos como para jogos. E não se trata apenas de alimentos a fim de alcançar 
bons resultados. A reposição de água é indispensável para se evitar a desidratação, que pode prejudicar o de-
sempenho e aumentar o risco de lesões.

Uma alimentação balanceada também fortalece o sistema imunológico do jogador. A dieta correta previne 
doenças e permite que se treine com mais frequência e maior intensidade. Outra contribuição da nutrição 
esportiva é que auxilia a manter o peso ideal dos atletas, o que é muito importante para o desempenho, espe-
cialmente em certas posições em campo, que exigem atletas com arranque e velocidade, como é o caso dos 
atacantes, laterais e meias de ligação.

No futebol brasileiro a tendência é que a nutrição esportiva tenha cada vez mais relevância e reconhecimen-
to entre dirigentes, treinadores e jogadores. E com a chegada de mais novidades científicas e tecnológicas, 
entrarão em campo novos conhecimentos e planejamentos alimentares que vão melhorar mais ainda o desem-
penho dos jogadores.

Hoje a alimentação é mais bem entendida no âmbito esportivo, mas foi preciso muito trabalho e estudos para 
ela se fortalecer. O médico cirurgião belga, velejador olímpico e ex-presidente do Comitê Olímpico Internacio-
nal, Jacques Rogge, havia escrito no Handbook of Sports Medicine and Science Sports Nutrition, em 2002, ou 
seja, 22 anos atrás, que a área científica da nutrição esportiva havia experimentado uma expansão fenomenal 
de conhecimento durante os 30 anos anteriores à publicação daquele manual de medicina esportiva e nutrição 
em ciência do esporte.

De acordo com Rogge, antes os treinadores e os profissionais de saúde que trabalhavam com os atletas não 
tinham informações básicas sobre as possíveis relações entre ingestão de alimentos, estado nutricional, pro-
gramas de condicionamento e desempenho competitivo.

Segundo o dirigente esportivo, na fase de pesquisa de laboratório e de campo (entre 1972 e 2002), uma amp-
la base científica foi produzida na literatura científica e uma nova área da ciência chamada ‘nutrição esportiva’ 
foi solidamente estabelecida. Ela serviu como base para o planejamento cuidadoso dos padrões alimentares e 
ingestão de alimentos para atletas durante períodos de treinamento e diretamente relacionados à competição.

Hoje a nutrição esportiva é um universo complexo e as necessidades individuais podem variar muito. Ela 
atua basicamente em áreas como, por exemplo, planejamento alimentar, educação nutricional, hidratação e 

suplementação (que pode ser utilizada para complementar a dieta). Em virtude da combinação dessa multi-
plicidade de conhecimentos científicos dos alimentos e do corpo humano, é fundamental para os atletas 

de alto rendimento o apoio de um nutricionista esportivo.
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Estudo da Uesb aponta alto 
índice de escorpionismo no 
município de Jequié

Provavelmente você já se deparou com alguma notícia que informava sobre o aumento alarmante dos casos de 
envenenamento por picada de escorpião. O termo “escorpionismo” é usado para descrever os casos de envene-
namento causados pela picada de escorpiões.

Um estudo realizado pelo grupo de Pesquisa “Scorpions in Action” do Laboratório de Ecologia de Artrópodes e Mirme-
cologia (Leam) no campus Jequié, foi movido pela curiosidade em relação ao aumento dos casos de escorpionismo nos 
últimos 10 anos, não apenas em Jequié, como em todo o Brasil, passaram a pesquisar sobre o assunto.

O trabalho chama a atenção da população para os cuidados para evitar um possível acidente. As recomendações 
incluem sempre verificar roupas e sapatos antes de usá-los e vedar portas, janelas, frestas, buracos em paredes, inter-
ruptores, assoalhos e vãos entre o forro e as paredes.

É importante também, telar ralos de chão, pias e tanques; afastar camas e berços das paredes; evitar que roupas de 
cama e mosquiteiros toquem no chão; e acondicionar o lixo em sacos plásticos ou recipientes fechados para evitar ba-
ratas, moscas e outros insetos que servem de alimento para os escorpiões. Em caso de picada, lave o local com água e 
sabão e busque atendimento médico imediatamente.

Sobre a pesquisa – Os integrantes do laboratório, que recebe constantemente doações de exemplares de escorpi-
ões oriundos de diversas partes do Município de Jequié, buscaram identificar suas espécies e como se distribuem no 
município. Liderados pelo Professor Ivan Cardoso do Nascimento, do Departamento de Ciências Biológicas da Uesb, 
iniciaram o projeto no ano de 2021.

ascom@uesb.edu.br
ASSESSORIA DE COMUNICAÇÃO - VCA
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Os pesquisadores observaram que o aumento na incidência desses acidentes ocorre à medida que os centros urba-
nos invadem áreas naturais, e algumas espécies de escorpiões são consideradas oportunistas, capazes de se adaptar e 
colonizar ambientes habitados pelo homem.

A equipe identificou as duas espécies com maior ocorrência nas áreas urbanas: Tityus serrulatus, escorpião amarelo, 
e T. stigmurus, escorpião amarelo do Nordeste, que têm padrões distintos de ocorrência. Uma está mais adaptada a viver 
no intradomicílio, ou seja, nos cômodos de residências, enquanto a outra é mais comum em áreas externas. “Conhecer o 
hábito de vida do animal é essencial para pensar em formas de mitigação dos acidentes”, aponta Yasmin.

A partir disso, o grupo passou a realizar coletas ativas de exemplares, tendo em vista os hábitos noturnos dos animais, 
em diversas áreas urbanas e semi-urbanas do município, utilizando lanternas ultravioleta. “É um desafio realizar as cole-
tas, porque algumas áreas são de difícil acesso”, explica Yasmin Araújo, estudante do curso de bacharelado em Ciências 
Biológicas e pesquisadora da Iniciação Científica.

Ao longo da realização do projeto, os pesquisadores continuaram recebendo escorpiões capturados e doados por 
moradores do município. Após coleta, os espécimes são triados e identificados no Laboratório, recebendo um número 
de identificação e posteriormente são depositados na coleção. A equipe também conta com uma página no Instagram, 
“Scorpions in Action“, que serve como um canal para divulgar informações e promover a prevenção na comunidade.
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Reta final para o ENEM: saiba o 
que esperar da prova de inglês

Professora lista dicas essenciais para alcançar nota máxima e evitar pegadinhas

luiza@pg1com.com
LUIZA LAFUENTE 

Idioma serve como ferramenta de leitura e compreensão 
para avaliadores do ENEM 

CRÉDITOS: PEXELS/COTTONBRO

Faltam poucos dias para o Exame Nacional do Ensino Médio (ENEM). No dia 3 e 10 de novembro, aproximadamente cinco 
milhões de estudantes farão as provas de Ciências Humanas, Linguagens e redação no primeiro dia. No segundo dia, 
serão avaliados Ciências da Natureza e Matemática. 

Entre as 90 questões do ENEM, estão cinco questões de Língua Inglesa que não podem ser subestimadas, afinal, todos os 
pontos são necessários para conseguir uma boa nota. De acordo com a professora de Língua Inglesa do Terceirão do Colégio 
Marista Santa Maria, Angela Lucília Muniz Bilynskyj, a elaboração das questões tem sido aprimorada durante os anos, tornando 
o exame cada vez mais coerente com as habilidades exigidas. Ela reforça que o exame não é uma prova de proficiência. “No 
ENEM, a Língua Inglesa é vista como uma ferramenta para ter maior acesso a tecnologias, informação e culturas. Portanto, não 
espere questões de conjugação verbal ou análise gramatical, mas sim associação de vocábulos, expressões e muita interpre-
tação de texto”, orienta.

Confira mais dicas para garantir nota máxima no ENEM: 

Comece pelo enunciado.

Essa dica vale para além da Língua Inglesa, mas é a mais importante. Antes de começar a ler o texto, veja exatamente o que 
pede cada questão, prestando atenção aos verbos de comando e palavras-chave. Lembre-se de que se você não ler o enuncia-
do antes, todas as informações do texto passam a ter a mesma importância, deixando as alternativas mais confusas.
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Vale lembrar que no ENEM, assim como em diversos vestibulares, o texto estará em Língua Inglesa, porém enunciado e al-
ternativas em Português.

Ideia central do texto X especificidades

Existem duas técnicas de leitura de texto: skimming e scanning e ambas são cobradas durante o ENEM.

Durante o skimming, a intenção da leitura é pela ideia central do texto, ou seja, não se busca um dado específico. Ela se faz 
necessária em enunciados do tipo “O texto aborda...”, “O texto tem por objetivo...” e até mesmo “O texto evidencia um sen-
timento...” e pode confundir o candidato, pois as alternativas dessas questões apresentam os exemplos citados nos textos, 
gerando na pessoa a falsa impressão de que mais de uma alternativa está correta.

Já na interpretação por scanning, a leitura é feita para encontrar pontos e palavras específicas, procurando os chamados 
organizadores de texto. Ela se faz necessária em enunciados do tipo “A expressão[...] tem o objetivo de” ou “A expressão [...] 
ressalta...”. Nesses casos, o candidato precisa além de entender o contexto geral do texto, compreender a função daquela 
expressão específica. Caso seja uma palavra que o estudante desconheça, vale a dica do contexto. Veja se após a expressão o 
texto continua da mesma forma, muda seu tom ou conclui a ideia central.  

Estude mais de um tipo de texto

Tirinha, guia de viagem, poema. Qualquer tipo de texto pode cair no ENEM. Então a dica é simples: leia todo tipo de texto 
antes da prova.

Para textos informativos, procure a ideia central. Confira quais são as opiniões do autor, qual conclusão é buscada e esteja 
atento às linking words que podem mudar a direção do texto.

Para tirinhas, vale a ideia da quebra de expectativa. Normalmente existe próximo ao final um quadrinho que faz com que a 
tirinha toda mude a trajetória antecipada pelo leitor. Foque na palavra que dá essa guinada.

Poemas também valem

Poemas são os textos mais complexos e as questões que também têm recebido maior destaque em provas anteriores. 
Procure fazer a leitura desse tipo de texto priorizando o sentimento principal. Para as palavras difíceis, tenha muita calma e 
no caso de palavras desconhecidas, o contexto pode ajudar. E cuidado com as alternativas que são puramente traduções de 
partes do poema, pois normalmente são as alternativas distratoras.

Quais temas eu posso esperar?

Os textos em inglês são uma caixinha de surpresas, mas alguns temas são recorrentes no exame, justamente por aborda-
rem o inglês como língua franca e não algo específico da cultura estadunidense ou britânica, assim como explica a habilidade 
de reconhecer a importância da produção cultural em língua estrangeira moderna como representação da diversidade cultural 
e linguística.

Podemos esperar que a Língua Inglesa seja usada no exame para abordar temas como racismo, discriminação, crise de 
migrantes, sensação de pertencimento ou a falta dele e também questões ambientais como desmatamento e mudanças cli-
máticas. Ao observarmos os últimos anos de provas, percebemos que esses temas surgem em tipos variados de textos, em 
que a Língua Inglesa é um veículo universal de disseminação de ideias, podendo portanto, ocupar vários espaços de discussão. 
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Professora Adrielly da Silva, na Paraíba, implementou projeto para incentivar novos leitores e alguns dos seus estudantes 
já leram 115 obras neste ano

Livro amplia aprendizado e melhora 
relações entre crianças e adultos

A leitura pode ser uma oportunidade de convivência em tempos de alta 
exposição às telas e prática ajuda no engajamento dos estudantes

sistemas@comuniquese4.com.br
 IRIS BERTONCINI

O poder da leitura, especialmente nos primeiros anos de vida, vai além do aprendizado e do enriquecimento do vocabu-
lário. A leitura literária fortalece o vínculo entre crianças e adultos, criando momentos de convivência em família em 
tempos de alta exposição às telas. No ambiente escolar, a prática também se destaca por aumentar o engajamento 

dos alunos e favorecer um clima mais acolhedor e positivo para a aprendizagem.

A pesquisa Retratos da Leitura no Brasil (2020) revelou que o gosto pela leitura é, na maioria das vezes, incentivado por 
professores (11%), seguido pelas mães ou responsáveis do sexo feminino (8%) e pelos pais ou responsáveis do sexo masculino 
(4%). Ler em família é uma ação frequente, com 49% das crianças compartilhando momentos de leitura com seus familiares. 
No entanto, um estudo do Ministério da Saúde realizado em 2023 aponta que 24% das crianças brasileiras menores de 5 anos 
ainda não têm acesso a livros infantis ou de figuras em casa.

Para Malu Carvalho, pedagoga e especialista em literatura para infâncias do Grupo Eureka, formar leitores é um grande 
desafio que deve ser assumido coletivamente. “Essa responsabilidade não é apenas da família ou da escola; é de toda a co-
munidade. Quando o livro está presente nas casas, a literatura faz muito mais sentido para as crianças. No entanto, sabemos 
que essa ainda não é a realidade de muitos lares. Por isso, a escola pode convidar as famílias a participarem desse processo, 
promovendo ações como oficinas de leitura e palestras”, sugere.

Em Puxinanã, na Paraíba, a professora Adrielly Rayanne Dantas da Silva percebeu como os livros transformam o ambiente 
escolar e melhoram a aprendizagem. Lecionando na Escola Municipal Cícero Gonçalves dos Santos, ela implementou o Leitô-
metro, um índice que registra os livros lidos por cada aluno. "Eu esperava que cada um lesse um livro por semana, mas a moti-
vação foi tanta que alguns já leram mais de 115 livros neste ano", conta. O impacto foi expressivo: a turma dos Anos Iniciais do 
Ensino Fundamental, que no início apresentava 0% de adequação no Compromisso Nacional da Criança Alfabetizada, atingiu 
63% na segunda avaliação, com a maioria dos alunos se tornando leitores fluentes.

FOTOS: DIVULGAÇÃO
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Confira as indicações da especialista:

Quem nunca?

Com uma linguagem poética, o livro explora o valor das memórias e a beleza da simplicidade, transportando o leitor para um 
mundo verde encantado e refletindo sobre como a natureza pode ser um verdadeiro parque de diversões.

Texto: Carla Gonçalves

Ilustração: Cris Alhadeff

Fábricas

Enaltecendo a criatividade infantil, a obra brinca com jogos de palavras e perguntas curiosas. Existe fábrica de tudo? Quem 
fabrica as palavras, o vento, o pensamento? Assim como existem fábricas de luvas para proteger as mãos, tudo o que existe 
no mundo é um tipo de fabricação?

Texto: Marco Miranda

Ilustração: Sami Ribeiro
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Como perdi o medo do gato

O medo é essencial para nossa segurança, mas, quando se torna exagerado, pode nos limitar. O livro conta a história de um 
menino chamado Levi que sentia medo do gato que ficava perto da porta, mas um dia ele sentiu algo diferente e tudo mudou.

Texto: Lucimara Morais

Ilustração: Amanda Freitas

Tão diferentes 

A obra aborda a importância da convivência e a beleza da diversidade, mostrando que as diferenças estão em todos os 
cantos do mundo. Ninguém é igual a ninguém, e é justamente isso que traz riqueza nas relações.

Texto: Rose Borges

Ilustração: Felipe Reis
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Conversa de bicho (Fazenda)

Uma obra cheia de onomatopeias  que convida o leitor a brincar com os sons dos animais da fazenda. Uma leitura que in-
centiva as crianças a imitar os bichos, conhecendo seu comportamento no contexto da fazenda e vivendo uma experiência de 
leitura de afetividade e diversão.

Texto: Célia Cris Silva

Ilustração: Verônica Fukuda

Serviço

Os livros podem ser encontrados a preços promocionais na Festa Literária da USP.

Onde: Campus Butantã - Av. Prof. Mello Moraes, travessa C, Cidade Universitária

Espaço Azul - Ilha 18

Quando: 6 e 10 de novembro

Horário: de quarta a sexta das 9h às 21h e no sábado e domingo das 9h às 19h.
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Juros do cartão de crédito rotativo 
sobem para 438,4% ao ano

Inadimplência das famílias é de 3,2% no mês, 
informou o Banco Central

www.agenciabrasil.ebc.com.br
AGÊNCIA BRASIL AGÊNCIA BRASIL

Enquanto algumas taxas de juros médios nas concessões de crédito caem, os juros do rotativo do cartão de crédito 
subiram 11,5 pontos percentuais para as famílias em setembro, chegando a 438,4% ao ano. Mesmo com a limitação do 
rotativo em vigor desde o início do ano, os juros seguem variando sem uma queda expressiva ao longo dos meses.

A medida visa reduzir o endividamento, mas não afeta a taxa de juros pactuada no momento da concessão do crédito, apli-
cando-se apenas a novos financiamentos. Nos 12 meses encerrados em setembro, os juros da modalidade caíram 2,7 pontos 
percentuais. Os dados são das Estatísticas Monetárias e de Crédito divulgadas nesta quarta-feira (30), em Brasília, pelo Banco 
Central (BC).

O crédito rotativo dura 30 dias e é tomado pelo consumidor quando paga menos que o valor integral da fatura do cartão de 
crédito. Ou seja, contrai um empréstimo e começa a pagar juros sobre o valor que não conseguiu quitar. A modalidade é uma 
das mais altas do mercado.

Após os 30 dias, as instituições financeiras parcelam a dívida do cartão de crédito. Nesse caso do cartão parcelado, os juros 
subiram 3,8 pontos percentuais no mês e caíram 8 pontos percentuais em 12 meses, indo para 185,8% ao ano.
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Crédito livre
No total, a taxa média de juros das concessões de crédito livre para famílias teve aumento de 0,5 ponto percentual em se-

tembro, mas acumula redução de 4,9 pontos percentuais (p.p.) em 12 meses, chegando a 52,4% ao ano. Contribuindo para a 
queda dos juros médios no acumulado, houve reduções em crédito consignado, aquisição de veículos, desconto de cheques e 
arrendamento mercantil.

Também compõe essas estatísticas os juros do cheque especial, que subiram 4,2 pontos percentuais no mês e 3,2 pontos 
percentuais em 12 meses, alcançando 137,1% ao ano. Desde 2020, a modalidade tem os juros limitados em 8% ao mês (151,82% 
ao ano), mas o fim da queda da taxa Selic (juros básicos da economia) e o aumento da inadimplência se refletem na alta dos 
juros médios do cheque especial.

Nas operações com empresas, os juros médios no crédito livre tiveram redução de 0,3 ponto percentual em setembro e de 
2,2 pontos percentuais em 12 meses, indo para 20,7% ao ano. Destacaram-se as reduções das taxas de capital de giro com prazo 
menor a 365 dias (9,1 pontos percentuais) e de cartão de crédito rotativo (29 pontos percentuais). Por outro lado, houve alta de 
6,5 pontos percentuais no cheque especial no mês de setembro.

Taxa média
No crédito livre, os bancos têm autonomia para emprestar o dinheiro captado no mercado e definir as taxas de juros cobra-

das dos clientes. Já no crédito direcionado, as regras são estabelecidas pelo governo e se destinam, basicamente, aos setores 
habitacional, rural, de infraestrutura e ao microcrédito, com juros subsidiados concedidos por bancos oficiais ou com recursos 
do Fundo de Garantia do Tempo de Serviço - FGTS - ou da caderneta de poupança.

No caso do crédito direcionado, a taxa média para pessoas físicas ficou em 9,9% ao ano em setembro, redução de 0,1 ponto 
percentual no mês e de 0,6 ponto percentual em 12 meses. Para as empresas, a taxa caiu 1,7 ponto percentual no mês e 1,1 ponto 
percentual em 12 meses indo para 10,3% ao ano.

Com isso, considerando recursos livres e direcionados, para famílias e empresas, a taxa média de juros das concessões em 
setembro diminuiu 0,1 ponto percentual no mês e 2,6 pontos percentuais em 12 meses, alcançando 27,6% ao ano.

“Na variação mensal, o efeito da variação das taxas de juros (efeito taxa) mostrou-se mais significativo que o efeito decor-
rente de alterações na composição das carteiras (efeito saldo). Nesse contexto, destacaram-se as reduções das taxas médias 
do capital de giro com prazo menor de 365 dias (9,1 pontos percentuais), no crédito às empresas e o aumento do cartão de 
crédito rotativo (11,5 pontos percentuais) no crédito às famílias”, informou o BC.

Saldos das operações
Em setembro, as concessões de crédito tiveram alta de 2,2%, chegando a R$ 636,4 bilhões, resultado da alta de 0,8% para as 

pessoas físicas e de 3,9% para empresas. As concessões de crédito direcionado caíram 7,4% no mês, enquanto no crédito livre 
houve alta de 3,7%.

Com isso, o estoque de todos os empréstimos concedidos pelos bancos do Sistema Financeiro Nacional (SFN) ficou em R$ 
6,179 trilhões, um crescimento de 1,2% em relação a agosto.

O resultado refletiu aumento de 1,6% no saldo das operações de crédito pactuadas com pessoas jurídicas (R$ 2,374 trilhões) 
e o incremento de 1% no de pessoas físicas (R$ 3,804 trilhões). Na comparação interanual, o crédito total cresceu 9,9% em se-
tembro.

Já o crédito ampliado ao setor não financeiro - que é o crédito disponível para empresas, famílias e governos, independen-
temente da fonte (bancário, mercado de título ou dívida externa) - alcançou R$ 17,486 trilhões, com redução de 0,5% no mês e 
aumento de 12,6% em 12 meses. O principal fator desse decréscimo no mês é atribuído aos títulos da dívida pública e dos em-
préstimos externos, que caíram 1,5% e 3,1%, respectivamente.

Endividamento das famílias
Segundo o Banco Central, a inadimplência - atrasos acima de 90 dias - se mantém estável há bastante tempo, com pequenas 

oscilações. Ela registrou 3,2% em setembro. Nas operações para pessoas físicas, situa-se em 3,8%, e para pessoas jurídicas em 
2,4%.

O endividamento das famílias - relação entre o saldo das dívidas e a renda acumulada em 12 meses - ficou em 47,9% em 
agosto, aumento de 0,1 ponto percentual no mês e queda de 0,4% em 12 meses. Com a exclusão do financiamento imobiliário, 
que pega um montante considerável da renda, o endividamento ficou em 29,9% no mês passado.

Já o comprometimento da renda - relação entre o valor médio para pagamento das dívidas e a renda média apurada no 
período - ficou em 26,8% em agosto, aumento de 0,4 ponto percentual na passagem do mês e redução de 0,4% em 12 meses.

Esses dois últimos indicadores são apresentados com uma defasagem maior do mês de divulgação, pois o Banco Central usa 
dados da Pesquisa Nacional por Amostra de Domicílio (Pnad), do Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE).



Quarta-feira, 30 de outubro de 2024 - Brumado- BA           Ano XXVI     -       24 Páginas           www.jornaldosudoeste.com24

WWW.JORNALDOSUDOESTE.COM
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Caravana de 
Direitos Humanos: 
MPBA prestará 
atendimento à 
população de 
Jequié
Serviços serão direcionados especialmente às 
vítimas da enchente de 2022 que ainda estão 
sem documentação

www.mpba.mp.br
MPBA 

SECOM/PREFEITURA MUNICIPAL DE JEQUIÉ

O Ministério Público do Estado da Bahia prestará atendimento à população do município de Jequié nos próximos dias 31 de 
outubro e 1° de novembro, por meio dos projetos ‘Viver com Cidadania’ e ‘Paternidade Responsável’. Os serviços serão 
oferecidos durante a Caravana de Direitos Humanos, promovida pela Secretaria de Justiça e Direitos Humanos do Estado 

da Bahia (SJDH). Os atendimentos acontecerão no Complexo Poliesportivo Educacional Aníbal Brito de Jequié, localizado na Rua 
Landulfo Caribé, em Jequiezinho. 

Os serviços serão direcionados especialmente às vítimas da enchente ocorrida no fim do ano de 2022 que ainda estão sem 
documentação básica. Na época, por conta das fortes chuvas, as vazões da Barragem Pedra, no Rio de Contas, chegaram a níveis 
extremos e provocaram inundações em diversas áreas de Jequié e outras localidades do sudoeste do estado. Estarão presentes 
outras instituições como a SJDH, a Defensoria Pública do Estado (DPE), a Associação dos Registradores Civis das Pessoas Naturais 
do Estado da Bahia (Arpen) e o Instituto Pedro Melo. 

 
O ‘Viver com Cidadania’ busca a viabilização de documentação civil básica, para promoção do direito ao registro civil de nas-

cimento. Já o ‘Paternidade Responsável’ promove reconhecimento de paternidade, acordos de alimentos e outras ações na área 
das famílias. Na ocasião, estarão presentes o promotor de Justiça Lucas Ramos de Vasconcelos e uma equipe do Centro de Apoio 
Operacional às Promotorias de Justiça Cíveis, Fundações e Eleitorais (Caocife). 

Entre os serviços que estarão disponíveis na Caravana estão: emissão de Certidão de Nascimento e Carteira de Identidade (RG); 
cadastro, informações e consultas sobre o Passe Livre Intermunicipal Digital para Pessoas com Deficiência; cadastro, consultas 
e emissão da Carteira de Identificação para Pessoas com Transtorno do Espectro Autista (Ciptea); atendimento e orientação ao 
consumidor do Procon-BA, com registro de reclamações; atendimento administrativo e serviços da Embasa e NeoEnergia Coelba; 
atendimento jurídico e reconhecimento de paternidade; orientação e atendimento pelo Instituto Nacional do Seguro Social (INSS); 
intermediação para o trabalho pelo SineBahia;  e atendimento especializado para pessoas LGBT por meio do Conselho Estadual dos 
Direitos da População de Lésbicas, Gays, Bissexuais, Travestis e Transexuais (CLGBT).


